

Informe del Trabajo Final de Grado

Revisor

Estudiante: Alejandra Thomas

Tipo de trabajo: Artículo Científico de Producción Empírica

Título: Estado de situación del diagnóstico de Trastorno del Espectro Autista en Adultos en el Uruguay: Análisis desde su propia perspectiva.

Docente Tutor/a: Prof. Adj. Dr. Daniel Camparo Avila

Docente Revisor/a: Prof. Dra. Sandra Romano Fuzul

Comentarios Generales:

El tema seleccionado es de indudable interés académico y social en el momento actual.

El enfoque desde el que se aborda da un lugar relevante a la población afectada y la metodología cualitativa es la adecuada al propósito del estudio.

El método de convocatoria empleado y el tamaño muestral permiten acceder a diversas situaciones, con la limitante del sesgo de género señalado por la autora.

El diseño diferenció tres grupos de personas en relación a su situación diagnóstica, (diagnóstico, sospecha, diagnóstico informal) y cuatro categorías de análisis (presospecha/prediagnóstico, proceso diagnóstico, postdiagnóstico, cambios a nivel social).

En la entrevista empleó una batería de preguntas específica para cada grupo, aunque en el análisis consideró la población total; contar con la base de datos diferenciada por grupos posibilitará futuros análisis.

Los resultados aportan información que permite acceder al conocimiento vivencial de las personas adultas, fundamentalmente mujeres adultas con TEA y puede orientar acciones que atiendan sus necesidades específicas.

1) Aspectos formales

El informe se organiza en forma clara y acorde a lo establecido en la presentación de trabajos de investigación.

Fundamenta y presenta antecedentes, describe la metodología y los procedimientos realizados en cada etapa, convocatoria, inclusión y exclusión de casos, entrevistas, sistematización y codificación de la información, con un nivel de detalle que facilita comprender el proceso de investigación.

Los principales datos descriptivos de la población incluida se presentan en una tabla y ordena los resultados siguiendo los ejes a analizar, incluye el código de referencia de los casos lo que aporta a la comprensión del análisis.

En la discusión emplea bibliografía de referencia internacional actualizada que cita en forma adecuada. Incluye una sección de limitaciones y recomendaciones. Cierra el informe con las conclusiones que resumen los aportes del trabajo y recomendaciones.

2) Contenido

El marco conceptual y los antecedentes consideran autores teóricos e investigadores de referencia internacional. Cita estudios de realidades de otros países sobre población adulta e infantil, emplea la escasa información nacional sobre TEA en la población adulta pero no menciona los datos cuantitativos y descriptivos de estudios nacionales sobre NNA con TEA¹.

La exposición de los resultados destaca los principales hallazgos describiendo las categorías y citando fragmentos de las entrevistas que dan cuenta de aspectos comunes y a la vez permiten identificar diferencias individuales; en las circunstancias, en el contexto, en la experiencia subjetiva y en la forma del relato de las personas entrevistadas.

Las categorías de análisis seleccionadas incluyen aspectos que permiten aproximarse al impacto de aspectos culturales, sociales e institucionales en el proceso de desarrollo de las personas con TEA así como en las oportunidades de participación e inclusión en diferentes ámbitos de relación y actividad y sus variaciones o no con la presencia del diagnóstico y el abordaje.

Se destaca la relevancia de aspectos emergentes acerca del estigma asociado a la condición, la rigidez de las estructuras y los vacíos en la oferta de servicios accesibles especialmente a nivel del sistema de salud.

3) Consideraciones finales

Es una investigación original con un nivel muy bueno y adecuado al requerido en un trabajo final de grado.

Sus aportes son un insumo muy valioso para futuros proyectos de investigación y de intervención.

¹ Ejs: https://www.colibri.udelar.edu.uy/jspui/bitstream/20.500.12008/32858/1/tfg_m_diaz_vfinal.pdf Consulta pronadis 2014 https://pronadis.mides.gub.uy/innovaportal/file/41125/1/librotea_final.pdf , Jornada TEA MSP <https://www.gub.uy/ministerio-salud-publica/sites/ministerio-salud-publica/files/documentos/noticias/Presentacion%20Jornada%20TEA%20Dra%20Gabriela%20Garrido.pdf>